
! ! ! !当时尚的网红展览遇
上历史厚重的花园洋房，
会是怎样一种体验？近日，
一场以“茶”为主题的沉浸
式艺术展览，在陕西北路
!"# 号花园住宅亮相，吸
引不少市民首次走进了这
座拥有近百年历史的老洋
房。$$个茶主题空间以丰
富的色彩和不同材料的
创意装置，让观众通过
视、听、嗅、触、味觉，体会
到来自世界各地不同茶
的奥秘。图为在老洋房别
致的氛围中! 游客在观赏

茶叶万花筒多媒体装置

首席记者 刘歆 摄影报道
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! ! ! !离 %&$#年双 $$还有不到一个
月的时间，快递涨价已有了“风吹草
动”。目前，中通快递已宣布双 $$起
调整快递费用，其他快递公司会跟
进吗？

其他快递很可能跟进
$&月 $$日，中通快递发布了

一则“关于旺季高峰应对预案的告
客户书”，称为了确保旺季期间快递
服务安全、平稳，保持服务质量和客
户满意度，应对旺季场地、运输、用
工等费用的上涨，将从 %&$#年 $$

月 $$日起调整快递费用。具体调整
幅度，由当地服务网点根据总部指
导建议并结合各自实际情况实施。
价格涨了还会跌回去吗？中通

快递方面表示，中通一直在探索更

加健康和符合市场规律的价格机
制，近 ' 年来，中通都主动在旺季
调整快递费用。旺季之后的快递费
用，需要根据市场变化的具体情况
来制定。
记者昨天询问了另外几家主流

快递企业。顺丰、申通、圆通、韵达等
均表示目前没有调整计划或尚未收
到双 $$调价的通知。但双 $$前夕
快递涨价已成惯例，%&$( 年双 $$

前一个月，也是中通率先公告涨价，
随后圆通、申通等跟进，所以外界普
遍认为，其他主流快递企业涨价的
脚步也不会太远了。

快递企业有涨价意愿
业内人士指出，受竞争条件和

商业模式的影响，快递涨价实际上

是常规操作，一般实行的是浮动定
价模式，旺季提高价格，过年以后再
进行降价。

另一种观点认为，面对双 $$高
峰期间不断攀升的快件量，物流处理
能力超负荷，快递企业借此机会对一
些过热、过饱线路及地区的价格进行
上行调节，在一定程度上可保证其良
好运营效率，确保客户质量。
但是，无论从长期积累的原因，

还是从当下收入减少的现状来看，
各快递公司的确是有“涨价的意愿”
的。首先，多年来快递公司为了抢占
市场份额大打“价格战”，据国家邮
政局数据，在 %&$&年，发一件快递
在 %"元到 %!元，而到了 %&$(年，
发一件快递只要 $%元左右。如今，
市场被瓜分后相对稳定了，涨价就

有了“动力”，而双 $$则是涨价的
“好借口、好时机”。

其次，从各快递公司发布的
%&$#年 (月经营简报来看，单票收
入有所减少。据中信建投统计，(月
规模以上快递票均单价为 $$)*'

元，同比下降 %)'*+。

服务质量能否跟得上
对于快递涨价，消费者不仅关

心钱的问题，更关心服务是否同样
能“跟上”。一位网友表示，现在很多
快递公司根本不送上门，只是扔在
快递柜让用户自己去取，双 $$甚至
直接堆在地上，让用户自己去翻，这
样的服务根本不应该涨价。也有网
友认为，“到处都是菜鸟驿站，我的
快递早就是自取的了，除非送上门，

否则涨价真的没有道理。”
“快递价格上涨需与服务质量形

成对等。”电子商务研究中心法律权
益部助理分析师蒙慧欣认为，破碎、
丢失、时效慢是快递企业在物流高
峰期最常遇到的问题，涨价后不能
保障服务质量，会适得其反，降低在
消费者群体中的口碑。

国家邮政局的调查显示，%&$#
年第二季度用户快递服务公众满意
度得分为,()&分，同比下降&)$分。公
众满意度得分在(&分以上的企业为
顺丰速运、京东物流，得分在,*-(&

分之间的企业为邮政./0、中通快
递、韵达速递、百世快递和圆通速
递，得分在,!-,*分之间的企业为
申通快递、德邦快递和优速快递。

本报记者 金志刚

中通快递宣布双 !!起调整快递费用

双11将至，快递企业“趁机”涨价？

! ! ! !全市性的家长
学校———“上海智
慧父母成长课堂”
昨天第一次开课，主办单位
是上海开放大学，在市教委
指导下，面向学龄前孩子的
父母群体。抢到入场券的家
长将一间百多座的会场挤得
满满，没机会到场的，只能以
后在线补课了。有意思的是，
从现场家长热切关注的焦点
来看，“赢在起跑线上”之类
已是老掉牙的问题了，取而
代之的则是“祖辈带养”“二
娃”等棘手话题。

监护人负养育主责
“孩子的养育，听谁的？”

这个问题居然现在也成了不
少家庭争执不下的一大难
点。有母亲据理力争：“我生
的孩子，怎么教育，当然是我
说了算。”而有些奶奶和外婆
则不甘示弱：“你们带得好孩
子？自己还是个孩子呢。从
前，我把儿子教育得那么出
色，名牌大学毕业，现在事业
也有成了。我怎么就管不好
小孙子了？”

!( 岁的褚阿姨才当奶
奶。她说：“我们这代人以前
只是凭经验带孩子，今天来
参加智慧父母成长课堂学
习，发现自己的许多观念的
确落后了。多听听这样的课，
多学习点科学育儿知识，这
样才能把小宝宝带好、养
好。”
不过，毕竟还有相当一

部分奶奶和外婆并不像褚阿
姨这样开明。有位李姓奶奶
颇为强势地说：“媳妇只是负责把孩
子生出来，宝宝出生后吃的、用的、
玩的，都是我出钱，现在每月上各种
早教班的几千元钱也是我付的。我
最了解孩子，也最关心孩子了。在教
育孙子的问题上，我就不允许儿子
和媳妇插嘴。”不过，无论是专家还
是家长，倾向性的意见是“一代管一
代”，谁是孩子的法定监护人，那么
在养育问题上谁就掌握主导权。
“养育孩子需要祖辈和父母辈

的互相配合。”担任昨天首课主讲的
上海市妇幼保健中心副主任彭咏梅
建议，首先，祖父母要转变教育观
念，不断更新自己的育儿知识；其
次，作为宝宝的共同抚养人，一家人

要相互理解，多加强
沟通。构建和谐的家
庭氛围对孩子的成

长至关重要，全家人要尽可
能在育儿理念上达到统一。

大宝小宝同屋成长
“你们只管生，宝宝我

来带。”还有不少祖辈喜欢
对儿女们是否生二娃大包
大揽，这也成了父母课堂上
热议的问题。刚生完二娃的
季女士说了一件“伤心事”，
她的大女儿正在上大班，小
女儿才 $(个月，由于夫妻
俩都要工作，没想到婆婆竟
提出小孙女由她带回苏州
老家养。“姊妹从小不生活
在一起，怎么培养感情？我
生二娃不就没意义了吗？”
她说。

更令专家们忧心的，是
有些年轻父母把两个娃娃
分别“寄养”在奶奶家和外
婆家。不在一个屋檐下，亲
兄弟亲姐妹会变得生分。况
且，一些“中国奶奶”“中国
外婆”有个通病，就是喜欢
“表功”：“还是奶奶对你好
吧？你看，弟弟在外婆家就
没这么多好吃的、好玩的东
西……”

上海市心理健康教育
名师工作室成员、宝山区教
育学院心理教研员蔡素文
告诉家长们，生了二娃，家
里多了一位小成员，对父母
来说绝对是一种考验。“必
须把两个小宝宝放在一个
家庭氛围里。同时也要意识
到每一个孩子都是不一样，

家长应该根据大宝和二宝的不同的
成长时期、不同的性格脾气、不同的
成长境遇，给予不同的养育方式，从
而体现出孩子的个体性。”
对于有些祖辈最担心的“生了

小宝冷落了大宝”的问题，蔡素文提
出，有了二宝，父母可能常常要围着
二宝转，应该开诚布公地告诉大宝，
爸爸妈妈对于他的爱是永远不变
的。特别是大宝的生活规律与习惯
不要随便打破。比如，大宝临睡前喜
欢听爸妈讲故事，这个“传统节目”
就必须保留下去，以前经常陪大宝
一起去上辅导班、一起旅游、一起做
游戏，这更不能中断，甚至还可以带
着小宝一起玩。 首席记者 王蔚
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! ! ! !本报讯 （首席记者 连建明）
上交所上周五发布公告，为进一步
优化指数编制发布工作，经研究，
延后发布上证科创板!&成份指数，
发布时间另行公告。对此，市场人
士认为这个调整是务实的。
上交所表示，开市以来，科创板

交易平稳有序。截至目前，科创板
受理企业达到 $*%家，其中 "%家
完成注册程序，共 ''家公司完成
挂牌上市。从板块规模来看，已挂
牌家数较少、体量较小。其间，包括
基金公司在内的大部分专业机构
提出，科创板指数作为上证核心成
份指数，需着重于指数的代表性和
可投资性。在参考借鉴市场建议的

基础上，上交所与中证指数公司经
过深入调研和研究决定暂缓推出科
创板指数，发布时间另行公告。

上交所 ,月份发布消息，将于
科创板上市股票与存托凭证数量
满 '&只后的第 $$ 个交易日发布
上证科创板 !&成份指数。科创板
第 '& 只股票为 # 月 %! 日上市的
天奈科技，按 $$个交易日计算，科
创板 !&成份指数或将于 $&月 $*

日左右推出。
对于现在的推迟，市场人士表

示，科创板指数延后推出符合市场
预期，也适合当前的市场环境。因
为目前上市数量还不够，价格博弈
还没有充分形成，等市场更具规模

的时候再推出，将更能客观反映板
块的整体情况。

近期科创板发行上市步伐显
著加快，昨晚杰普特发布招股书，
将于 %%日发行，这样，本周科创板
将有 '只新股发行，下周目前确定
发行的新股有 '只。另外，证监会
上周六同意 !家科创板公司首次
公开发行股票注册。上周五，上交
所科创板股票上市委员会审议通
过深圳清溢光电股份有限公司、杭
州当虹科技股份有限公司首发上
市申请。这意味着近期科创板上市
股票将可能增加 $&多只，随着数
量显著增多，到时科创板指数的推
出就将水到渠成。

! ! ! !本报讯（记者 江跃中）上海
市拥军优属基金会日前开通了互
联网公益募捐平台，通过平台推出
首批 %个拥军优属项目，正式进行
网上公益募捐，所得捐赠将全部用
于推动落实通过调研试行、精心选

择的拥军优属项目。
据介绍，此次启动的互联网公

益募捐平台及推出的首批 % 个募
捐项目，标志着上海市拥军优属基
金会开始将公益募捐工作从线下
发展到线上线下并举，也意味着本

市社会化拥军优属工作1互联网的
新发展模式开始形成，旨在进一步
激发全社会爱国拥军优属热情，通
过网络汇聚分散在社会各界和各
领域的个人单体力量，共同来支持
关心实施拥军优属项目。

此次在网上公益平台推出的
“舒心厨卫适老改造”“光明营养计
划”%个拥军优属项目，是从今年
实施的 %&& 多个工作项目中精选
出来的品牌项目。

上海市拥军优属基金会
开通互联网公益募捐平台

科创板50成份指数延后发布
科创板受理企业已达 !"#家
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